



La Comunidad de Madrid en la Edad Media

Torrelodones) como vierten las aguas al río de Guadarrama et pasa por Madrid et por Guadarrama de Calatalifa".¹³

La Torrecilla de Nava Huerta, no es otra que la después llamada Torreciella del Atalaya, así como el Castillejo es la atalaya de Torrelodones, el Serrejón es la Sierra del Hoyo y Calatalifa es un despoblado musulmán con castillo a orillas del río Guadarrama en el término de Villaviciosa de Odón.

El siguiente dato escrito que poseemos sobre esta atalaya en concreto se remonta al siglo XIV, en que aparece citada en el Libro de la Montería de Alfonso XI.¹⁴ Este libro fue compuesto por monteros bajo la dirección del rey y que en su tercera parte trata de describir los montes y las armadas para las cacerías y que constituye una fuente importantísima de toponimia, en sus montes, valles, vados, ríos, arroyos, prados, pueblos y caseríos.

Volviendo a los textos medievales del Libro de la Montería, en el capítulo II "En las estribaciones de la Sierra de Guadarrama" montería 6ª nos explica " El Berrocal de la

Torre de Lodones es un buen monte de oso en invierno, et es en el Real. Et es la vocería desde la Torre de Lodones fasta el Alpalante. Et son las armadas, la una al arroyo del Alpalante et la otra a las Navas de entre el berrocal al Serrejón". Aquí conviene una pequeña explicación que nos da Gregorio de Andrés.¹⁵ La torre de Lodones, indica torre del almez (Lotus-Lotonis) y fue mojón entre los términos de Madrid y Segovia y después del Real de Manzanares y Madrid. Aparece otras veces como el Castillejo y Torrejón. El arroyo de Alpalante es el de Peguerinos y el Serrejón, la actual Sierra del Hoyo.

En el apartado 12 o montería se nos narra " El monte que está cabo la Torrecilla del Atalaya que está entre Manzanares et el Hoyo es buen monte de puerco en invierno. Et son las vocerías, la una desde la cima de la Peña del Hombre fasta la Torreciella, et la otra desde esta Peña del Hombre fasta el derecho de la Zerezeda, et que tengas los rostros contra Nava de Huerta. Et son las armadas la una a la Torreciella, et dos en el camino que viene del Foyo a Manzanares, et otra cabo la Zerezeda" Aquí se habla expresamente de la Atalaya del actual campo de El Palancar. La Peña del Hombre se identifica con unos peñascos que figura un hombre yacente, junto al Paso del Portacho. y Zerezeda es Cerceda.

Pasados muchos años, aparecen de nuevo las atalayas madrileñas en las Relaciones Histórico-Geográfico-Estadísticas de los pueblos de España hechas por iniciativa de Felipe II en el siglo XVI, pero en este caso no se han conservado las relaciones del Hoyo ni la de Torrelodones, y si está indicada la de Santorcaz, suponiendo que en su momento si estuvieran reseñadas las otras atalayas existentes.¹⁶

Dos siglos después, el Cardenal Lorenzana, arzobispo de Toledo realizó otras relaciones en 1778 sobre su archidiócesis, figurando en ellas las atalayas de Santorcaz, El Molar, Torrelaguna, Torrelodones, El Vellón, Venturada y la del Hoyo de Manzanares, motivo de nuestro artículo.¹⁷

Vemos pues que tuvo varios nombres, respecto al lugar donde se encuentra: en lo alto de la zona de Navahuerta, topónimo que aún perdura,¹⁸ Collado de la Torrecilla, y el más descriptivo, Torreciella del Atalaya. Ya en el siglo XX, se ocuparon muchos autores de las fortificaciones de la entonces provincia de Madrid y después Comunidad, recopilando e investigando todas las atalayas.¹⁹ Valgan estas líneas para el reconocimiento de esta Atalaya de la Torreciella, como decían en el siglo XIV, atalaya milenaria y que por estar dentro de los terrenos de la Academia de Ingenieros ha sido la menos conocida de la nuestra Comunidad.

13).- De Andrés, G. "Las cacerías en la provincia de Madrid en el siglo XIV según el Libro de la Montería de Alfonso XI". Fundación Universitaria Española. Madrid 2002. Pág. 71. Es fundamental para conocer la toponimia de los montes, ríos y valles en el siglo XIV, de la actual comunidad

14).- véase nota anterior.

15).- véase nota 13. Págs. 58 y 59.

16).- Viñas, C y Paz, R. "Relaciones histórico-geográficas-estadísticas de los pueblos de España hechas por iniciativa de Felipe II (1578) Provincia de Madrid. Consejo Superior de Investigaciones Científicas".

17).- Jiménez de Gregorio, F. "Castillos, torres y fortificaciones de actual provincia de Madrid en los siglos XVI (1578) y XVIII (1778). Boletín de la Asociación Española de Amigos de los Castillos. Nº 47 año XII. 1964. Págs. 371 a 377.

18).- Mapa de la Sierra de Guadarrama. Editorial Tienda Verde. 6ª edición. 2006

19).- Entre los primeros autores en tratar en conjunto las atalayas, figuran: Oliver Asín, Jaime. "Historia del nombre "Madrid" Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Instituto Miguel Asín. Madrid 1959. En esta obra de varios artículos, se nos habla de las atalayas en las paginas 68 y 69, como meros topónimos, y que podían formar varias líneas defensivas. Indica incluso, el despoblado de Bujes plural castellano del árabe burch (término de Alcalá de Henares) y la Torre de Abén Crispin (Getafe), de nombre mozárabe. VVAA y Zozaya Stabel-Hansen, "Madrid en sus orígenes" artículo de una hoja denominado "Las atalayas de la Marca musulmana en la provincia de Madrid" Com. Consejería de Cultura, Deportes y Turismo. Madrid 1983. Jiménez Esteban, J y Rollón Blas, A "Guía de los castillos de Madrid Tierra de Fuego. Madrid 1987. VVAA. Caballero Zoreda, L y Mateo- Sagasta, A. "Madrid del siglo IX al XI." Artículo "El grupo de atalayas de la sierra de Madrid" Comunidad de Madrid 1990. VVAA y Sáez, F. "Castillos, fortificaciones y recintos amurallados de la Comunidad de Madrid" Com. 1993.